

CULTURA
RESTAURACIÓN ECOLÓGICA
 Chapultepec requiere renovarse para el proyecto cultural. **C7**

UD
LIGUILLA DEFINIDA
 CRUZ AZUL Y AMÉRICA VUELVEN A VERSE LAS CARAS, LUEGO DE HABER SIDO FINALISTAS EL TORNEO ANTERIOR. **B3**
 ● Maradona no lo logra: San Luis regresa a la Liga MX. **B4**

MUNDO
ARDE AVIÓN EN RUSIA: MUEREN 41
 Una nave de la compañía Aeroflot hizo un aterrizaje de emergencia envuelta en llamas. **A14**

Tangible
LOS BUENOS Y MALOS EFECTOS DEL ARSÉNICO
 El elemento se encuentra libremente en la naturaleza e incluso es considerado como benéfico. Para que haga daño se requiere ingerirlo en altas dosis. **C8**



Atacan huachicoleros a reparadores de ductos

● Desde 2013 han agredido a 540 trabajadores de Pemex
 ● Tabasco, estado con mayor número de hostilidades

NOÉ CRUZ SERRANO Y PEDRO VILLA Y CAÑA
 —nacion@eluniversal.com.mx

Grupos criminales han efectuado, desde 2013 a la fecha, 540 agresiones contra personal de Petróleos Mexicanos (Pemex) dedicado a vigilar los ductos de la empresa y a cerrar las perforaciones ilegales.

De los costos asociados al robo de combustibles, uno genera serias preocupaciones al gobierno federal: las tomas clandestinas se están ejecutando cada vez con mayor violencia contra los trabajadores.

Información de la Subdirección de Salvaguarda Estratégica de Pemex advierte que el problema ha llegado a tal grado que, entre 2017 y 2018, hasta 17 de cada 100 empleados dedicados a vigilar los ductos fueron agredidos por huachicoleros.

El número de trabajadores agredidos aumentó de cuatro en 2013 a 162 en 2018, aunque en 2017 se registraron 207 agresiones. Al primer bimestre de 2019 hubo 23 ataques.

Según empleados de Pemex, el *modus operandi* de los delincuentes es llegar en grupos de 10 y hasta 15 elementos armados en camionetas a los lugares donde detectan personal de Pemex para someterlo o agredirlo. Los amenazan para que se vayan mientras ellos sustraen el combustible. "Si no responden a las amenazas son golpeados o privados de su libertad por cuatro o hasta cinco horas", reveló un funcionario consultado.

Pemex no respondió a una solicitud de información sobre si alguno de sus trabajadores había perdido la vida a manos de huachicoleros.

Aunque se han registrado ataques en 21 estados, en 2018 donde hubo más fue en Tabasco, con 42, seguido por Puebla con 21 y Sinaloa con 18. **NACIÓN A8**



Marcos y Alberto, en una imagen cortesía de ellos, con el pequeño Gonzalo, quien nació en 2016, en México, gracias a la gestación subrogada. En España, de donde originaria es esta pareja, no se permite esta práctica.

Alquiler de vientres gana terreno a las adopciones

● Vacío en las leyes a nivel internacional genera riesgos, advierten gobiernos y ONG

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN

LUIS MÉNDEZ E INDER BUGARIN Corresponsales

Madrid/Bruselas.— Los españoles Marcos y Alberto son pareja desde 2005. Deseosos de ser padres, decidieron en 2015 recurrir a la gestación subrogada y optaron por México, donde, aunque no existe una

regulación a nivel federal, dos estados la permiten: Sinaloa y Tabasco. En 2016, una tabasqueña dio a luz al hijo de ellos dos. El pequeño Gonzalo sabe que *Mili* lo engendró y que Mateo y Alberto son sus papás.

Con toda la polémica que la rodea, la maternidad subrogada es una opción cada vez más recurrida por las parejas que no pueden tener hijos propios, al grado de que ha comenzado a reemplazar a la adop-

ción internacional como la alternativa más atractiva.

Sin embargo, gobiernos y activistas alertan de los riesgos que conlleva, sobre todo a nivel jurídico, y piden una legislación internacional que proteja a las madres de alquiler, a los padres que dan los óvulos y espermatozoides, y a los hijos.

Países como India, que se convirtieron en favoritos del "turismo de fertilidad", tuvieron que crear leyes para evitar la explotación de mujeres vulnerables. Y, como ese, existen muchos ejemplos. **MUNDO A15**

Investigan a La Unión por muerte de líder de ambulantes

● Procuraduría capitalina señala que es una de sus principales líneas en la indagatoria del caso

EDUARDO HERNÁNDEZ Y GERARDO SUÁREZ
 —metropoli@eluniversal.com.mx

La denuncia de extorsión contra *La Unión Tepito* es una de las principales líneas de investigación que la procuraduría capitalina sigue en torno al asesinato de Raymundo López, líder de una organización de comerciantes ambulantes, ocurrido el sábado pasado afuera de su domicilio en la alcaldía de Gustavo A. Madero.

"Estamos investigando. Efectivamente, él presentó una denuncia ante la fiscalía que se encarga de estos casos de extorsión (...) Lamentamos mucho esta situación"

ERNESTINA GODOY
 Procuradora capitalina

"Estamos investigando. Efectivamente, él presentó una denuncia ante la fiscalía que se encarga de estos casos de extorsión. Se están haciendo las investigaciones y van a continuar. Lamentamos mucho esta situación", comentó la procuradora capitalina Ernestina Godoy, sin dar más detalles en torno al suceso.

El pasado 11 de abril, el líder de los comerciantes informales del Centro de la ciudad envió una carta a la procuradora sobre la situación de extorsiones que sufrían sus agremiados por parte de *La Unión Tepito*, además de reclamar que no se investigaban las denuncias que presentaron. Incluso, el finado advirtió sobre la posibilidad de crear autodefensas de comerciantes ambulantes. **METRÓPOLI A18**

INICIA OPERATIVO EN PLANTELES DE UNAM E IPN
METRÓPOLI A18

MARCHAN CONTRA AMLO

Manifestantes salieron a las calles de 14 ciudades del país para protestar contra el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. En la capital la cifra llegó a 15 mil, pero en Tijuana apenas fueron 6, según autoridades. El expresidente Vicente Fox marchó en León, Guanajuato, y pidió que se tenga "mejor criterio en las decisiones". **NACIÓN A6**



Evaden 900 empresas de outsourcing al fisco

● Compiten de modo desleal y eluden al IMSS e Infonavit, dicen compañías reclutadoras

LEONOR FLORES
 —cartera@eluniversal.com.mx

La Asociación Mexicana de Empresas de Capital Humano (AMECH) criticó que compiten contra 900 firmas simuladoras que dan de forma desleal el servicio de *outsourcing* y evaden al SAT, IMSS e Infonavit. En entrevista con EL UNIVER-

SAL, la integrante del consejo directivo de la asociación pidió una regulación adecuada para evitar que las compañías que abusan de estas operaciones continúen en activo.

La representante de la AMECH, la cual agrupa a 22 empresas de capital humano que prestan el servicio de *outsourcing*, comentó que las simuladoras no sólo defraudan a la economía y a los trabajadores, sino a toda la iniciativa privada.

Dijo que proporcionarán la información necesaria para que las autoridades conozcan el problema. **CARTERA A28**

